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  Résumé 

 
 

Résumé 
Le filtrage d’information est le processus permettant à partir d’un large volume 

d’informations dynamiques, d’extraire les informations intéressants un utilisateur ou un 

groupe d’utilisateurs. Cependant, ce type de systèmes souffre toujours d’un certain nombre de 

limitations, notamment,  la rareté des votes et le démarrage à froid pour un nouvel utilisateur, 

un nouveau document ou un nouveau système. 

 La modélisation du profil utilisateur est un élément clé dans tout système de filtrage 

d’information. La collecte et l’organisation des données relatives à un utilisateur s’avèrent 

critiques pour le processus de recommandation surtout dans des situations de démarrage à 

froid.  

Dans le but d’atténuer les effets du démarrage à froid, nous avons proposé une 

modélisation multidimensionnelle du profil utilisateur constituée de trois dimensions : 

collaborative, sociale et sémantique. Chacune de ces dimensions est ensuite exploitée par un 

moteur de génération de recommandations. Ces recommandations sont ainsi classées et 

présentées à l’utilisateur. Une expérimentation est alors conduite pour valider notre 

proposition. 

 

Mots clés : Filtrage d’information, Filtrage d’information collaboratif, démarrage à 

froid, profil utilisateur, Web sémantique. 
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  Abstract 

 
 

Abstract 
Recommendation process aims to provide users with interesting information selected 

from large and dynamic information sources. However, these systems still have some 

limitations such as sparsty problem and cold start problem for a new user, a new document 

and both.  

User modeling is a key element for the success of every recommendation system. 

User’s information collection and organization are critical, especially in cold start situations. 

Thus, we propose a multi view recommendation engine integrating, in addition of the 

collaborative recommendations, social and semantic recommendations. Three different 

hybridization strategies are also proposed to combine different types of recommendations. An 

empirical study was conducted to verify our proposition. 

 

 

Keywords 
 Recommender systems, collaborative filtering, cold start problem, user modeling, 

semantic web. 
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